

EL CORREO

Año VI.

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, 5 pesetas 50 céntimos al mes; provincias, pagadas en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado, 5.50; extranjero y Antillas, 12 ptas. trimestre; Filipinas, 15, y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

MADRID

Domingo 28 de Junio de 1885.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Havis de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA.

Núm. 1.923.

EDICION DE LA TARDE.

La crisis y el discurso del Sr. Martos.

Son los dos temas de que hoy se ocupan preferentemente los periódicos, siendo de notar que por caminos diferentes y con principios tan diversos, así los conservadores como los republicanos empujan al Sr. Martos hacia el pesimismo.

Los periódicos conservadores, á trueque de que dé una nota disonante en el partido liberal, parece que sienten como cierta fruición, en que el señor Martos se muestre muy democrata, casi republicano; y por su parte *El Globo* disuena de este modo:

«¿A dónde volverá los ojos (habla del Sr. Martos) y hallará, como ejemplo que cita, una monarquía coexistiendo con los derechos individuales y con el sufragio universal, órgano de la soberanía de la nación? No será en Estados como el imperio alemán, donde el sufragio universal existe, la soberanía de la nación está enteramente negada y los derechos del individuo comprimitos con mano férrea por el poder. No será en monarquías como la belga, que si garantizan en sus Códigos tales derechos, resisten cuanto pueden la universalización del sufragio. Para hallar lo uno y lo otro, es preciso ir á buscar una República; porque solo en el ancho molde de esta forma de gobierno cabe en toda su grandeza la democracia.»

La demostración no nos parece muy concluyente; y además, resulta por el mismo testimonio de *El Globo*, que en las Monarquías no cabe con tanta facilidad como en las Repúblicas el radicalismo de ciertos principios, lo cual asimismo denota que cuando los republicanos piden á los monárquicos este radicalismo, no lo hacen con tan buen fin como ellos á las veces aparentan. Pero, en fin, la verdad es que republicanos y conservadores esperan que el Sr. Martos haga un discurso que no se acomode á los intereses y á la disciplina del partido liberal; presunciones totalmente contrarias á las nuestras, que ya hemos expresado, y que seguramente han de confirmar los hechos.

En cuanto á la crisis, la verdad es que el señor Cánovas, creyéndose, á pesar de todos sus fracasos, árbitro y señor del país, la quiere concretar, según se cuenta, á los Sres. Romero Robledo y Tejada de Baldozera; haciendo esta crisis, ocurrentes que sean las Cortes, y esto en el caso de que al señor Romero Robledo no se le disuada de sus propósitos en el interin.

La *Epoca* ya parece que se resigna, sin embargo, pues cree que de venir la crisis tendrá unos límites tan reducidos, que no ha de suponer cambio alguno de política; pero en cambio *El Estándarte* dice lo siguiente:

«El ministro de la Gobernacion ha triunfado en todas las cuestiones antes del viaje, en el viaje y después del viaje, y hombres de su temple no deben dejar, por las samarugas que rodean al poder, el puesto á que sus méritos los han elevado.»

Lo cual no deja de ser exacto; pero como estos triunfos personales (salvo el de las elecciones últimas en que la derrota no ha podido ser mayor), no borran la serie de infortunios padecidos por el gobierno, de ahí que *El Imparcial* repita hoy que la crisis debe ser total, y que en su apoyo aduza una opinión tan autorizada como la del Sr. D. Fermín Lasala, el cual, al ver ayer al Sr. Cánovas, opinó que la modificación ministerial ofrecía el peligro de un nuevo desplome en un plazo breve, inclinándose, por consiguiente, á la demolición total del edificio, para sustituirle con otro nuevo.

Pero los reparos de *El Estándarte*, todavía resultan más desvanecidos con este manejo de argumentos esgrimido por *La Iberia*:

«Cuanto fracasos ruidosos ha tenido el ministro de la Gobernacion, los ha tenido el presidente del Consejo y todo el gabinete. Las órdenes para acuchillar á los estudiantos salieron de la Presidencia: el gobernador, que ha realizado tanta ligereza, lo recomendó, y lo asistió el señor Cánovas del Castillo. La suspensión del ayuntamiento de Madrid se resolvió en Consejo de ministros; las cargas de la Puerta del Sol y el alarde de fuerza desplegado se hicieron á presencia de todo el gobierno; la declaración del cólera apareció en la *Gaceta* por orden reiterada del señor presidente del Consejo de ministros, y todos los fracasos del señor ministro de la Gobernacion son fracasos del partido conservador, del gobierno entero, y muy principalmente del Sr. Cánovas del Castillo.»

Resulta, por tanto, que la justicia, la lógica y el sentido moral y común, piden que, de declinar su cargo el Sr. Romero Robledo, debe dimitir el señor Cánovas; porque realmente, en todos los grandes pecados y torpezas del gobierno, el primer responsable es el jefe del ministerio.

El cólera de tres épocas.

El Sr. Moret y Prendergast ha hecho un estudio detenido de las epidemias cólicas habidas en España en los años de 1834, 1855 y 1865, con los antecedentes, desarrollo, intensidad y medios empleados para combatir el mal en cada una de estas épocas.

Nuestro colega *El Imparcial* publica hoy estas observaciones del Sr. Moret, que tienen, en realidad, importancia, y demuestran, como dice muy bien el autor, la gran participación que en los horrores de una epidemia corresponde á la imaginación.

El número total de las víctimas causadas por el cólera en las tres épocas referidas, se encuentra en la siguiente estadística, donde además va incluida la cifra de la población existente en cada uno de dichos años.

Años.	Duración de la epidemia.	Defunciones.	Habitantes de Madrid.
1834	15 Julio á 15 Setiembre...	4.523	222.253
1855	Abril á Octubre	3.986	281.170
1865	15 Agosto á 15 Noviembre...	2.869	287.352

De las observaciones hechas por el Sr. Moret, basadas en datos existentes en los archivos del ministerio de la Gobernacion, resulta que en las tres invasiones del cólera han sido casi los mismos barrios los que han sufrido los rigores de la epidemia, aun cuando ofreciendo alguna diferencia curiosa.

Los barrios más atacados en 1855 fueron San

Martin, San Luis, San José, San Millán, San Sebastián y San Andrés. En 1865, los barrios que más sufrieron fueron los de San Lorenzo, San Millán, San Andrés, San Sebastián y San José.

En magna de las tres épocas, el verdadero período álgido del cólera fué de larga duración. En 1834, en realidad, lo fué de veinte días; en 1855, en Mayo, caudó por término medio 12 víctimas diarias; en Junio, menos de seis; subió á 22 en Julio y á 26 en Agosto, descendiendo algo en Setiembre para elevarse á más de 52 en Octubre, que fué el verdadero mes de la epidemia.

Por último, en 1865 el período real de la invasión fué del 6 al 27 de Octubre con la alternativa y cambio de parroquias ya indicados. Este cambio coincidió con la aparición de los rientos del Norte, que limpiaron casi por completo los distritos altos y arrojaron otra vez los gérmenes sobre los barrios bajos.

En opinión del Sr. Moret, el cólera no se presenta de improviso y puede contenerse con los medios higiénicos que en Madrid se están empleando, y además, haciendo que los médicos visiten los barrios y las casas como se hace en París y en Londres.

Lo que se ha hecho recientemente en el cuartel del Duque de Alba, cree el Sr. Moret que es un modelo acabado de esta regla de higiene.

También ha observado el Sr. Moret que el cólera empieza por las personas menos acomodadas y peor alimentadas, si bien en el período álgido de la epidemia, no solo no respeta nada, sino que se nota diferencia en la mortalidad en contra de las clases ricas.

Para evitar los primeros efectos, recomienda el Sr. Moret las coenas económicas, con objeto de que, una vez bien alimentadas las clases pobres, puedan resistir el contagio.

Por último, el Sr. Moret desvanece la creencia errónea de algunos, de que en tiempo de epidemia cólerica desaparecen las demás enfermedades; y para justificarlo, cita el número de muertes ocurridas por enfermedades comunes en las épocas de epidemia, resultando que en 1855 murieron en los seis meses de cólera 6.500 de otras enfermedades, y en 1865 murieron 4.549, mientras que del cólera fallecieron 2.869.

Sesion de ayer noche.

Con alguna mayor concurrencia de diputados que los anteriores, y con asistencia de algunas damas, se abrió anoche la sesion á las nueve, bajo la presidencia del señor conde de Torano, continuando la discusión del presupuesto de Cuba.

El Sr. Rodríguez San Pedro (de la comision) contestó al Sr. Labra, abudando en las mismas teorías expuestas por el ministro de Ultramar.

El Sr. Labra, en su rectificación, insistió en que los jefes de los partidos, y singularmente el Sr. Sagasta, dijese con claridad, con mayor claridad que lo habia hecho en la sesion de la tarde, cuál era el propósito del partido liberal respecto de Cuba.

Dijo que prefería, si el Sr. Sagasta no era más explícito, la política asimilista y francamente conservadora del Sr. Cánovas, que al fin y al cabo tiene un ideal ultramarino, que la nebulosa y sin horizontes del partido liberal.

Quinó, en suma, que la situación de Cuba es tal, que sino se ponen remedios, puede perderse.

El Sr. Sagasta usó nuevamente de la palabra para dolerse de que el Sr. Labra no quedase satisfecho con su discurso de por la tarde, sin dudar porque le habian felicitado los cubanos conservadores y el ministro de Ultramar habia hecho susyas las palabras que él pronunciara, y para tratar nuevamente la cuestion, como en efecto hizo, con brio y claridad.

No hay en nosotros diferencias, decía el Sr. Sagasta. El programa ultramarino de los liberales le recordó la otra noche con prodigiosa elocuencia el Sr. Moret. ¡Acepta el Sr. Labra las ideas del Sr. Moret? Pues estamos de acuerdo S. S. y nosotros.

Preguntaba S. S. si queriamos hacer las reformas políticas antes que las reformas económicas, ó las económicas antes que las políticas, ó bien simultáneamente.—Será explícito. Yo creo que antes que todas deberían hacerse las reformas políticas, pero como las económicas no admiten espera, como son indispensables desde luego según todos reconocen y nosotros hemos proclamado, declaro que deben ser estas preferidas, y si pueden hacerse simultáneamente unas y otras, mejor, las haremos.

La reforma electoral la queremos, la deseamos y la realizaremos en cuanto podamos, reforma que al no quererla el individuo de la comision Sr. Rodríguez San Pedro, evidencia que existen diferencias entre los conservadores y nosotros.

Me pregunta también el Sr. Labra si queremos que el tesoro nacional garantice las operaciones del tesoro de Cuba, que garantice la deuda cubana? Lo quiero. Es mi deseo que pueda llegar un día en que el tesoro de la Nación garantice la deuda de Cuba; que llegue un día en que el tesoro antillano y el de la Península sea uno mismo, y la deuda cubana y nacional una misma deuda.

Consigné el Sr. Sagasta que todos los partidos españoles, todos, han hecho por Cuba cuanto han podido, y después de exponer atinadas observaciones tan patrióticas como reales terminó diciendo que para él, el primer concepto es el de patria, el segundo el de la libertad, y que jamás ha de asociar la patria á la libertad; que su lema á diferencia del de ciertas escuelas, es que se salven las colonias aunque parezcan los principios. (Muy bien, muy bien; el jefe del partido liberal fué muy felicitado.)

Habiendo trascurrido las horas de reglamento se levantó la sesion á las doce y cuarto.

La próxima cosecha.

Por los periódicos y las cartas que de provincias recibimos, podemos anticipar á nuestros lectores la noticia de que la cosecha próxima de trigo y centeno, no será tan mala como hacia presumir hace dos meses el temporal tan crudo y matado en agua como estaba.

El tiempo ha cambiado notablemente y en general en buen sentido, pues las lluvias han sido generales y han refrescado mucho la tierra, con lo cual la cosecha que aun está en tierra ha ganado bastante; en este caso se hallan Galicia, Castilla la Vieja, Navarra, Vascongadas, Aragón, Cataluña y alguna parte de Castilla la Nueva; el resto, por ser comarcas más tempranas, no les ha llegado tan á tiempo el agua.

En la Mancha y Andalucía, como ha habido tormentas de pedriscos, han destruido más que beneficiado en la primera y en la segunda por estar ya en las eras la mayor parte de las cosechas; algo, aunque no tanto ha sucedido en Extremadura.

Las cebadas, que ya se han segado en muchas partes, dan buen rendimiento.

Las cosechas de habas, algarrobas y garbanzos, nada más que regulares.

Los pueblos con poca animacion, á lo que contribuyen las noticias de la epidemia cólerica, consecuencia de la cual son las dificultades para el comercio, por la inseguridad de los negocios.

La langosta sigue destruyendo lo que queda, y ya habrán leído nuestros lectores que uno de los trenes de la línea del Norte se vió interrumpido entre las Navas y la Cañada por una nube de ella; vivan, pues, alerta los labradores de Castilla la Vieja por las corries, combatiría en los primeros momentos.

Los mercados poco concurridos y los precios con tendencias á la baja.

Gladstone.

La solución que se le ha dado á la crisis en Inglaterra, crean algunos que ha marcado el término de una gloriosa carrera política.

Hace tiempo que M. Gladstone viene mostrando deseos de retirarse de la vida pública, y á juzgar por estos deseos, los liberales ingleses temen que su ilustre jefe aproveche la ocasion de la subida de los conservadores para realizar su intento.

Supóngase que Gladstone prestará mientras viva su prestigio y su palabra á los sagrados intereses que defiende su partido, pero que no se le verá ya al frente del gobierno.

Esto á lo ménos, es lo que creen algunos perijódicos, pero á juzgar por los hechos más recientes de Gladstone, no parece la resolucion que se le atribuye, tan inminente.

Como es posible que las futuras elecciones inglesas sean contrarias á los conservadores, los liberales de Inglaterra volverán al poder en breve plazo, y negándose Gladstone á presidir el gobierno, se teme que en la disputa de esta primer puesto se origine alguna division.

Pero dejando esto aparte, la desaparicion de Gladstone de la vida política activa, si se confirmara, seria de tal importancia, que para comprenderia bien nos parece oportuno recordar algunos hechos de la vida del gran estadista.

Por admirable coincidencia, el mismo año nacieron los tres hombres que más tarde habian de personificar el genio filosófico, el genio poético y el genio político de la Gran Bretaña: Tonnison, Darwin y Gladstone nacieron, con diferencia de semanas, en 1800. Gladstone es quizás el que á más altura ha rayado con su influencia en las sociedades modernas.

En 1832, á los veintitrés años de edad, entró en la Cámara de los Comunes, y tres años más tarde empezó su carrera gubernamental, como subsecretario de Estado en el ministerio de Colonias, siendo presidente Sir Roberto Peel, bajo el reinado de Guillermo IV.

Durante este medio siglo de agitacion y tormentos sociales que últimamente ha presenciado Europa, la hermosa figura de Gladstone se ha destacado vigorosa en la escena; su cerebro no ha cesado de concebir grandes proyectos; su palabra de expresarlos y su voluntad de realizarlos.

Abarcando de una mirada toda la historia de Gladstone, se puede apreciar un fenómeno notable: parece que el ilustre estadista ha vivido á revés, comenzando por la ancianidad y terminando por la juventud, porque no otra cosa que el rejuvenecimiento es esa conversion gradual de Gladstone á esas ideas generosas y á esos principios de tolerancia y libertad que resplandecen en la historia del estadista inglés.

A los veintitrés años, cuando tenia los cabellos negros, la mirada atávera y el tono imperioso, Gladstone defendia el mantenimiento de la esclavitud, declaraba la guerra á la libertad de cultos y defendia el acrecentamiento de los derechos de aduanas; en la ancianidad, el Gladstone de los cabellos blancos y el acento y la mirada dulce, libra á los católicos irlandeses de la tiranía de la Iglesia protestante, salva á los labradores de Irlanda de la opresion de los propietarios, y trémulo de indignacion, se levanta á defender en memorables batallas á los obreros huelgueros.

No ha mejor servicio al espíritu humano, que esta asombrosa transformacion del ser moral de Gladstone. ¡Qué ejemplo! ¡Qué enseñanza para las generaciones contemporáneas y para las venideras! Ténganlas en cuenta las meditaciones, las luchas, los sacrificios que representan esta metamorfosis; Gladstone aprendió á pensar en la atmósfera aristocrática y religiosa de Eton y de Oxford; habia tomado lecciones de elocuencia de Canning; las teorías sobre el derecho, las tomó de libros de su mismo padre, propietario de esclavos en las Indias y tipo clásico del autócrata industrial.

Para llegar á lo que ha sido luego, le fué preciso olvidar todo lo aprendido y aflojar todos los lazos y todas las amistades de su infancia, aceptar el calificativo de traidor y renegado, y arrancarse un pedazo de carne en cada perjuicio que se arrancaba.

En embargo, no titubeó en la dolorosa operacion. Ha abjurado de todo: emancipó á los israelitas, después de haber pedido el ostracismo contra todo lo que no fuese anglicano; atacó al Papa, escribió los *Decretos del Vaticano*, después de haber sostenido la infalibilidad y la omnipotencia de las religiones oficiales; predicó la democrática revolucion del libre cambio, después de haber sido abogado de todos los monopolios; purificó los costumbres electorales de Inglaterra, después de haber sido elegido alguna vez por sufragios pagados con oro; recibió los derechos políticos para millones de labradores y obreros después de haber sido defensor del absolutismo y del gobierno por derecho divino; defendió la causa de los humildes, de los siervos, después de haber luchado contra Wilberforce para impedir que se rompieran las cadenas del negro... Cuando se hizo luz en su espíritu, cuando vió de qué lado estaba la verdad y el bien, no dudó ni temió romper con sus antiguas amistades, con la fé primera, con todo lo que tiene raíces en el corazón.

En cuanto á la obra positiva y palpable de Gladstone, hella aquí para eterna gratitud de sus compatriotas y correligionarios:

Ha colaborado cincuenta y dos años en los nego-

cios públicos, y como ministro, ya como diputado de oposicion; ha presidido efectivamente dos de los ocho gobiernos de que ha formado parte. Fué, con Roberto Peel, la palabra que produjo la revolucion económica predicada antes por Cobden y Bright; libró á la prensa británica de sus últimas trabas, aboliendo el impuesto sobre el papel; democratizó el ejército aboliendo la ley que permitia á los ricos comprar grados de oficial; ha realizado el *disestablishment*, es decir, la separacion de la Iglesia y el Estado en Irlanda, y ha preparado el terreno para la misma reforma en Escocia y España; ha introducido en la legislacion el principio de instruccion obligatoria y casi gratuita; ha dado á Europa, que en la actualidad le copia, el modelo de una ley que hace á los patronos responsables de los accidentes de los obreros; ha dado á Irlanda, á despecho de las ingratinitudes de la isla hermana, un sistema de leyes agrarias que se compara ya á la obra de emancipacion de los siervos en Rusia.

Ha asegurado la independencia de los electores, estableciendo el secreto del voto y dictando penas severísimas para castigar el fraude; obligó á Disraeli á la reforma electoral del 67, que dió voto á 400.000 ciudadanos; con su obra posterior ha dado el mismo derecho á dos millones de electores, y por último, haciéndola más viva, ha introducido en la ciencia financiera principios absolutamente nuevos, con los cuales ha disminuido la deuda pública, acabando por siempre con el peligroso sistema de los empréstitos, y ha disminuido tanto los impuestos, que lo que se propuso hacer hace pocos dias para hacer frente á necesidades pasajeras, habiendo determinado su caída, no dice nada en su contra.

Pero aparte de esta misma obra legislativa, de estos hechos materiales y visibles, de estos beneficios que pueden considerarse, están los que se desconocen, quizá mayores, de la influencia moral que ha ejercido en su tiempo, de la corriente de ideas que ha determinado en los espíritus, de las nuevas disposiciones que ha hecho germinar en el corazón de sus contemporáneos.

Mucho se habla, y todo merecido, de la clemencia, de la concordia, de la fraternidad que se respira en las obras literarias de Victor Hugo; pero no deba olvidarse el ardiente amor á la justicia, á la tolerancia, á la paz universal que se respira en la obra política de Gladstone.

No puede olvidarse la santidad de este gran hombre de Estado, en frente de Baskinugh, el libre pensador; el amor que este casi solo enfrenta de todo un pueblo de creyentes.

Para comprender bien la grandeza de Gladstone en esta actitud, no debe olvidarse que Baskinugh, en aquel pueblo religioso por educacion y por tradicion, aparece como un Ante Cristo, como una escencion sacrilega, como una monstruosidad social. No solamente sus teorías, sino el hombre mismo, es despreciado por la sociedad inglesa. Pues á pesar de esto, Gladstone, que siendo primer ministro reza las oraciones en el templo anglicano en donde había su hermano, Gladstone, que considera á Baskinugh como un impio, y que se impresionó dolorosamente cuando el hombre de Northampton atacó á las Escrituras Santos, es el que se atreve á tomar partido por Baskinugh, predicando en hermosos discursos la tolerancia, la indulgencia, el respeto de las convicciones y la libertad para todas las opiniones.

En otro hecho demostró el estadista inglés su grandeza de alma. El amor propio inglés estaba herido por sangrientas derrotas que habían roto á su ejército las banderas de los boers; la libertad del Transwal era quizás caso de conciencia para su gobierno, y Gladstone se levantó á exigir esa libertad calmada á los apasionados; con estas hermanas palabras:

«Esas gentes han hecho correr nuestra sangre; pero nosotros habiamos hecho correr sus lágrimas. El derecho está de su parte de ellos; y el error de parte nuestra.»

Tal es el hombre de Estado que va á dejar, según la opinion de algunos, la escena política Pitt, Palmerston, Peel y otros han podido igualarle en talento, en actividad y en patriotismo, en talla moral y en elevacion de carácter no le iguala ninguno.

LA SALUD PÚBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

Segun el parte oficial de la *Gaceta*, ayer no hubo en Madrid más invasiones ni defunciones que las publicadas anoche por *El Correo*.

Aranjuez.—33 invasiones y nueve defunciones en todo el dia de ayer; 25 de las primeras y seis de las segundas más que anteyar.

Ciempozuelo.—Una invasion y tres fallecimientos; ocho y cinco menos que el dia anterior.

De la Plaza de la Armería salió esta mañana, recorriendo diferentes calles y pidiendo socorros para los pobres de Murcia, una manifestacion de murciano residentes en esta corte, acompañada por dos bandas de música y llevando al frente una bandera con esta inscripcion:

«Caridad para Murcia; 1.200 víctimas del cólera.»

Los fondos que recauden serán entregados diariamente al señor gobernador civil, quien los remitirá diariamente á su destino en el primer tren disponible.

En provincias.

El parte oficial del cólera que hoy publica la *Gaceta*, contiene las siguientes noticias de la epidemia hasta las doce de la noche anterior:

Alicante.—Ocho invasiones y dos defunciones en la capital; en Pego 40 y 10 respectivamente; en Orihuela y en huerta 36 y siete, y en el resto de la provincia 59 atacados y 22 fallecidos.

Castellón.—En la capital seis invasiones; en la provincia 153 invasiones y 51 defunciones; los pueblos más castigados son Burriana, donde hubo 24 atacados y seis muertos; Sagorbe 24 y cinco;

Villarreal 26 y 16; Nules 23 y 11, y Alcira 19 y dos.

Múrcia.—En la capital 52 atacados y 28 muertos; en la huerta 77 y 38; total 207 invasiones y 104 defunciones.

Como el día anterior, donde hubo mayor número de atacados, fué en Alcantarilla, Alguazas y Molina; en Cartagena hubo ocho invasiones y cinco fallecimientos.

Toledo.—Diez invasiones y tres defunciones en la capital; 15 y seis en Ocaña.

Valencia.—En la capital 64 invasiones y 43 defunciones; en la provincia 614 y 306; los pueblos donde la epidemia hizo mayores estragos son, Ruzafa 49 atacados y 15 muertos; Pueblo Nuevo del Mar 39 y 31; Benimaclet 31 y 29; Cheste 21 y cinco; Adzaveta y Albalá 17 y cuatro cada uno; Benigno 19 y 13; Benifayó de Espioca 19 y 10; Sueca 16 y siete y Alcira 14 y seis.

Zaragoza.—En la capital nada; en Riola una invasión y una defunción; en Salillas 11 y siete.

De Ouenca no se han recibido datos esta madrugada.

Total de invasiones ayer en España, 1.260, 180 más que antea. Defunciones, 581, 30 más que el día anterior.

La junta de Sanidad de Alcabete ha redobrado las precauciones higiénicas con motivo de haber fallecido en breves horas en la posada del Puente a consecuencia de un cólico nervioso un segador procedente de una cuadrilla que llegó hace pocos días a aquel término.

La gravedad de este caso consiste en que de la familia del muerto han fallecido recientemente tres individuos sin asistencia facultativa y también en muy pocas horas.

Refiere un periódico de Barcelona que el jueves por la noche llegaron a aquella capital en el tren de Valencia 150 trabajadores del ferro-carril de Bufel, que iban huyendo por haberse desarrollado la epidemia entre dichos operarios, y lamenta de que no se haya tomado con ellos precaución alguna.

El doctor Ferran.

Los periódicos de Valencia llegados hoy dicen que se ha recibido ya en aquel gobierno civil la real orden autorizando las inoculaciones del doctor Ferran. En cuanto esto se supo el jueves, fué mucha la gente que acudió al laboratorio del doctor Ferran para inocularse.

El miércoles fueron reinoculados en el Ateneo científico de aquella capital los sósicos que se ofrecieron a la experimentación del sistema Ferran ante la comisión oficial. La operación se practicó por los doctores Navarro y Pastor, bajo la dirección de los doctores Ferran y Pauli. Presenciaron el acto los doctores Van Ermenger y Gibier y algunos médicos valencianos. Por la tarde fueron examinados varios de los reinoculados por los dos médicos delegados de Francia y Bélgica.

Los sósicos del Ateneo redactaron un telegrama pidiendo al gobierno que permitiera las inoculaciones; pero al poco tiempo supieron que se había levantado ya la prohibición.

Los doctores Jimeno y Candelá están ya en Valencia.

También el gobernador de la provincia ha recibido de la intendencia de Palacio el oficio, poniendo a disposición de dicha autoridad diez mil pesetas que destina el Rey a los pueblos epidemiados.

En la casa de beneficencia se presentó el jueves un caso sospechoso. La salud en los cuerpos de la guarnición, continúa siendo buena.

En una comunicación que publican los periódicos, firmada por los médicos de Alcira, se niegan los rumores que se han propalado suponiendo accidentes mortales causados por las inoculaciones.

Nos dicen de Alginet—añade un periódico—que de las doscientas ochenta personas que fueron inoculadas el día que estuvieron allí la comisión oficial y el doctor Ferran, solo una ha sido invadida del cólera. La invasión se verificó al cuarto día de la inoculación, y el enfermo se salvó.

La importante villa de Enguera se encuentra en una situación difícil. Como pueblo industrial, tiene casi todos sus artefactos para la fabricación de géneros de lana, cuya lana procede de Anna; pero como en este pueblo hay cólera, y la lana está declarada artículo contumaz, resulta que Enguera, ó tiene que permitir la introducción corriendo el riesgo de verse invadida por la epidemia, ó tiene que cerrar las fábricas por falta de producto para la fabricación, dejando sin trabajo a los obreros.

En Játiva, donde es bueno el estado de la salud pública, ha quedado levantado el cordón sanitario.

De Alicante, las noticias que traen los periódicos son que en Muro la epidemia causa estragos. Desde el 16 de Mayo, que comenzó, hasta el día 21, hubo 260 atacados, de los que han muerto 94. El cordón es riguroso y la miseria reina entre las clases jornaleras.

La situación es tan crítica como lo demuestra un solo dato: en Muro existen 21 niños sin nodrizas, habiendo muerto sus madres, y mal alimentados de limosnas por las mujeres caritativas.

En Pego la enfermedad está en su período aligido, y la mayoría de los empleados han abandonado sus puestos, hasta el punto de que han huido el administrador y los guardas rurales.

Telegramas del corresponsal de El Liberal en Múrcia, dicen que antea y ayer han descargado en aquella ciudad fuertes tormentas, y que la epidemia decrece. En la noche del viernes no ocurrieron más que 13 invasiones, tres casos fulminantes y una defunción en la calle de Brujeras.

También dice que 200 hombres llevando a su frente a Galvez, se presentaron ayer al ayuntamiento pidiendo pan y trabajo. El conflicto pudo evitarse, pero subsiste el problema del hambre.

Han sido declarados cesantes y entregados a los tribunales, el tesorero de Hacienda y otros dos funcionarios del ramo que abandonaron sus destinos.

Ha fallecido el abogado D. Venancio Fresneda. En la fragata Navarra deben haber ocurrido algunos casos, porque La Epoca ha oido que de un momento a otro saldrá de Cartagena dicha fragata para un lazareto súsico.

En los centros oficiales se recibieron anoche los siguientes telegramas:

Valencia 27.—Acaba de fallecer, víctima del cólera morbo asiático el vocal supernumerario de la junta de Sanidad, D. Juan Bautista Peset.

Habia sido diputado a Cortés en diferentes legislaturas y gobernador de varias provincias.

Zaragoza 27 (8:30 noche).—Los repetidos casos de invasiones que ocurren en Almunia, Riola, Salillas, Epila y otros pueblos de que me dan conocimiento los alcaldes, dan a la enfermedad reinante el carácter de verdadera epidemia, siendo de notar que hasta el presente día está

limitada a los pueblos de la ribera del Jalon. En Riola han ocurrido 13 casos y nueve muertos en el día de hoy. En Salillas 18 atacados y siete fallecidos.

De las provincias de Valencia, Múrcia y Alicante demandan recursos al gobierno para hacer frente a la epidemia por el crecido número de pueblos invadidos.

Ayer por la mañana salió de Zaragoza para Riola el gobernador de la provincia, acompañado del presidente de la diputación, algunos diputados y dos médicos. También ha ido una brigada de bomberos para las operaciones de desinfección.

Crónica de Madrid.

Los mendigos de allá y los de acá.—Párrafos del artículo de un diario de París.—Reflexiones.—Los males y su remedio.—Matrimonios realizados y próximos a realizarse.—Teatros, Jardines y Circo.

Uno de los más importantes periódicos de París acaba de dar a luz en su primer fondo un largo y elocuente artículo titulado Los mendigos.

En él se dice el distinguido escritor que lo firma del desarrollo adquirido recientemente allí por la mendicidad, antes no tolerada, y por el contrario, perseguida con extraordinaria actividad por la policía.

Las calles principales—dice—los bulevares, la plaza de la Concordia, los Campos Eliseos, se ven invadidos por una turba de gente repugnante y miserable, que molesta y hostiga con sus peticiones a los transeúntes.

De dónde sale esa multitud desarraigada y astrososa que se presenta en los sitios más concurridos de la capital?

Hasta poco há, el pordiosero no pedía limosna: ofrecía fósforos, cantaba lastimeras canciones en los patios de las casas, abría las portezuelas de los coches, adoptaba, en fin, toda clase de medios ingeniosos para obtener unos cuantos céntimos: hoy ya no busca pretestos; hoy ejerce su industria sin rebozo y descaradamente.

Porque la mayoría de los que imploran la caridad pública no son otra cosa que industriales; holgazanes que han hecho de la vagancia una carrera, en la que logran productos que no alcanzan con un trabajo honrado.

La pintura hecha por el hábil y entendido periodista parece el cuadro de lo que sucede en Madrid.

Es imposible dar un paso por las calles ó por los paseos sin verse asaltado por multitud de viejos, de niños, de mujeres, de hombres, que todos excitán los sentimientos caritativos del viandante con la relación de infortunios más ó menos auténticos.

No hay madre sin numerosa prole, ni mozallon robusto y fornido que no esté en ayunas a las seis de la tarde, ni chiquillo alegre y juguetón que no sea huérfano de padre y madre.

La numerosa colección de viudas desgraciadas, de cojos y de mancos, de ciegos y de tullidos, no se recoge temprano a sus respectivos domicilios; al contrario, vea hasta las altas horas de la noche, a las puertas de los cafés y restaurants, de los círculos y casinos, y allí acometen a los que vuelven a sus casas.

Noches pasadas un amigo nuestro, que se retiraba del Veloz Club á las cuatro de la madrugada, yé acerósele una viejecita, casi caduca, que con dulce y meliflua voz le pide algunos céntimos, porque «todavía no ha comido».

—¡Estas no son horas de pedir limosna!—responde de mal talante el importunado.

La mujer, cambiando de actitud y de tono, replica agratamente:

—Todas las horas son buenas para eso.

Y se aleja refunfuñando.

Tardes pasadas presenciamos nosotros mismos en la Fuente Castellana una disputa entre dos pobres, de muy distinto aspecto y edad.

La una era mujer ya anciana, llevando en brazos niña de cortos meses, que pretendía ser su nieta; la otra una muchacha como de quince años, escoltada por dos hermanitos más pequeños.

El motivo de la riña no lo supimos; pero el diálogo era curioso y edificante.

—Si no tuviese este angelito en los brazos—exclamaba la vieja—te arrancaría todos los pelos del moño.

—Pues—decía la joven—si no fuera por el miedo que la tengo á Vd., diría que paga dos reales diarios por el alquiler de la criatura que dice ser su nieta.

El periodista parisiense propone al final de su artículo que la autoridad competente forme un padrón general de mendigos; que sus viviendas sean visitadas y reconocidas á menudo, y que donde se encuentre, no miseria, sino comodidades y aun lujo, se imponga a los falsos mendigos una multa considerable, con destino á los establecimientos de beneficencia.

La idea nos parece igualmente justa que oportuna, y la recomendamos á aquellos cuya misión es socorrer la verdadera pobreza y evitar á los ciudadanos pacíficos las molestias y persecuciones que les ocasionan los pobres de oficio.

La invasión del cólera—hasta ahora por fortuna tan benigno en esta capital,—no impide que se celebren numerosos matrimonios.

Ya se ha realizado el de la señora viuda de Abarca con el Sr. D. Francisco Retortillo, habiéndose abandonado enseguida la corte los recién casados; y ayer ha tenido efecto también el de una de las lindas hijas de los condes de las Cinco Torres con el Sr. D. Jorge Martínez, relator de esta Audiencia.

El 2 de Julio es el día designado para el consorcio del marqués de Valeriola y la opulenta y graciosa señorita de Cassare; y en los círculos del gran mundo se habla también de la boda—en terceras nupcias—de un grande de España muy apreciado por sus virtudes religiosas y sociales, con una joven y hermosa viuda, hija de un ex-ministro de la Corona.

La serie sigue abierta, y continuaremos participando de los nuevos casos de esta benéfica y natural epidemia.

Empieza la época de decadencia para los teatros donde no se canta ó no se hacen piruetas.

El de Alhambra, comprendiéndolo así, cerró anoche sus puertas con una función de beneficencia.

Tratábase para y simplemente de reunir recursos para pagar una multa gubernativa impuesta meses atrás.

Si el fin era benéfico... para el interesado, la calificación no nos parece exacta; pero de todos modos, tuvo el éxito apeteido, puesto que el público, velis nolis, acudió numeroso al reclamo, y satisfizo los cuatro mil reales que se necesitaban.

Muy concurrido siempre el circo del Príncipe

Alfonso, donde se ha cantado las últimas noches Lucrezia Borgia, por las señoritas Martinez y Ortiz, los Sres. Metellio y Villani, con excelente fortuna.

Para todos los intérpretes de la obra de Donizetti ha habido aplausos y ovaciones.

A principios de la próxima semana se dará la primera representación de Gli Ugonotti, que por lo atrevido de la empresa excita gran curiosidad.

¡Por fin!—Después de muchos anuncios infructuosos, el viernes se celebró en el Jardín del Buen Retiro el primer concierto nocturno de la actual temporada.

La temperatura era fría y la concurrencia fué en consecuencia escasa, aunque tributó calurosos refines de aprobación á la orquesta de la Union Artístico musical.

El tiempo se ha declarado en el presente estío contrario á las fiestas al aire libre; y ahora si que podrá exclamar con razón el Sr. Ducazal: —¡Maldita sea mi suerte!

ASMODEO.

AL MENUDEO.

Piques.

Paris 26 (7:55 t.) (Llegó hoy 28).—A consecuencia del decreto que pone el comandante de las fuerzas francesas en Túnez á las órdenes del representante de Francia, el general Boulanger ha pedido al ministro de la Guerra que le conceda el retiro.—Fabra.

Nota. Hasta esta hora la Agencia no ha recibido desde ayer más que este telegrama muy retrasado.—Fabra.

Quejas del comercio.

A falta de los elementos necesarios para la importancia del tráfico de vinos en la estación de Riola, no se despachan las expediciones que se presentan en la misma conforme á lo dispuesto en la ley y reglamentos vigentes. Hace unos días que un amigo nuestro presentó dos expediciones de 20 pipas cada una, ambas dentro de las horas reglamentarias para su reconocimiento, facturación y entrega del talon resguardado, y no obstante haber observado todos estos requisitos, los talones resguardados no lo pudo obtener el remitente hasta el día siguiente á una hora muy avanzada.

¿Qué pretestos y motivos pueden invocar para estas faltas, las compañías de ferro-carriles? Ninguna, por lo que se hace preciso que los interesados, en casos análogos, inviten á los comisarios para proceder á levantar acta á fin de que se indemnizen los daños y perjuicios por retrasos y molestias al comercio.

Gladstone y Rusia.

San Petersburgo 26 (retrasado).—El Diario de San Petersburgo elogia la conducta de lord Gladstone, no participando de las preocupaciones de los ingleses contra Rusia.

Censura sin embargo, haber sacrificado demasiado á la idea del imperialismo concerniente á las posesiones coloniales inglesas.—Fabra.

El basamento de la estatua del marqués del Duero, es de mármol blanco con zócalo negro y tiene cuatro metros de largo por dos de ancho y tres y medio de altura.

La estatua, que es de bronce, tiene doble tamaño que el natural y ha sido ejecutada por la fábrica de artillería de Sevilla.

El caballo y la parte inferior del jinete son de una sola pieza.

El autor de la estatua y de los bajos relieves es el escultor Sr. Aleu, y el pedestal es obra del señor Gibert.

Los bajo relieves representan: el de la derecha, la entrada del marqués del Duero en Oporto, y el de la izquierda, la triste escena de su muerte.

En el frente se lee la siguiente inscripción: «Al capitán general marqués del Duero.»

Los periódicos de Granada dan cuenta del buen recibimiento hecho en aquella capital al nuevo obispo Sr. Moreno Mazon.

Mañana lunes, á la una de la tarde, tendrá lugar en el Fomento de las Artes el reparto de premios en metálico que en esta benemérita corporación tiene instituido el excelentísimo señor marqués de Urquijo con destino á los alumnos que á sus condiciones de laboriosidad reúnen la de pobreza.

Mejor el emperador.

Eme 26 (retrasado).—La salud del emperador de Alemania es excelente.—Fabra.

Ante la sección segunda de la Sala de lo criminal de esta Audiencia, se ha visto la causa seguida contra el médico forense D. José Mediano, por su declaración de autopsia sobre el cadáver de Alberni, en la causa contra Monasterio.

En vista de las pruebas practicadas, el fiscal modificó su informe, pidiendo la absolución del médico Sr. Mediano con todos los pronunciamientos favorables.

Ayer llegó á Madrid el Sr. Lassala, comisario régio para la reedificación de los pueblos de Andalucía destruidos por los terremotos, celebrando por la tarde una conferencia con el Sr. Cánovas para darle cuenta del resultado de sus trabajos.

Por robo.

Roma 26 (retrasado).—Hoy ha sido detenido como cómplice del robo de dos millones verificado en 1883, al Banco Nacional de Italia, el abogado Sr. Gvez.—Fabra.

Resoluciones oficiales.

Hoy publica la Gaceta las siguientes: De Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando á Antonio Vicent y reduciendo la pena impuesta por la Audiencia de Valladolid á Rufino Lopez Echibarria.

—Real orden nombrando registrador de la propiedad de Albalá á D. José María Alonso Navarro.

De Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión del ayuntamiento de Parras de Castellote (Teruel).

De Fomento.—Reales órdenes mandando anunciar á oposición la cátedra de Literatura general y Literatura española, vacante en la Universidad de Oviedo; al turno de supernumerarios y auxiliares, la cátedra de Ampliación de la física experimental de la Universidad de Valencia, y á traslación las cátedras de Farmacia químico-orgánica y Ejercicios prácticos de determinación de plantas medicinales y reconocimiento de drogas, vacantes en las Universidades de Granada y Barcelona.

Ha quedado cerrada definitivamente al público el día 5, la estación telegráfica municipal de Alcázar de los Gazules, y el día 30 quedará cerrada también definitivamente la estación de enlace de Sigüenza.

Ayer fué entregado al Sr. Becerra el busto en mármol, obra del Sr. Sanmartí, que sus amigos de Lugo, Ouenca y Madrid le regalán en muestra de cariño.

Al acto asistieron los Sres. Lopez Dominguez, Búrgos, Gareis San Miguel, Linares Rivas y otros muchos, cruzándose los discursos de rúbrica en estos casos.

El general Lopez Dominguez, según la versión de La Correspondencia, dedicó sentidas frases al decano de la democracia española, expresando su íntimo convencimiento de que cualquiera que sea la suerte que el porvenir depare á España y á la

izquierda liberal, él y el Sr. Becerra formarán una é indivisible personalidad política.

El Sr. Becerra obsequio á sus amigos con un delicado lunch.

El rey D. Francisco, salió el jueves de París, para Puy, cerca de Diepe, donde pasará el verano.

Pasos diplomáticos.

Paris 26 (recibido con retraso).—Un despacho de Hanoi anuncia la salida para Hue, del representante de Francia Sr. Couci, que se dirige á aquella capital con objeto de presentar sus cartas credenciales. Le acompaña una fuerte escolta.—Fabra.

Se hallan vacantes plazas de médico-cirujano: En Longares (Zaragoza), Salas de los Infantes (Burgos), Tabernas (Almería), Molvira (Granada), Topiales (Zamora), La Granada (Huelva), Benezims (Alicante), Membrillera y Carrascosa (Guadalejara), San Bartolomé de Béjar y su anejo Neila (Ávila), Romanos (Guadalajara), Orcheta (Alicante), Luzon (Guadalejara), Villanueva de la Serena (Badajoz) y El Carpio (Toledo).

Las de médico-farmacéutico y ministrante de Lema (Zaragoza); la de farmacéutico de Villarejo de Sobrepuerta (Ouenca), y la de ministrante de Pradejon (Logroño).

Las simpáticas señoritas Olimpia y Rafaela Zapata, que de la clase del Sr. Hernandez, obtuvieron el primer premio de solfeo, y tanto llamaron la atención del público, son hermanas y cuentan diez y doce años de edad respectivamente.

Segun el tomo segundo del Censo de España, el profesorado lo ejercen 23.892 varones y 10.974 hembras.

Al comercio se dedican de 114 á 118.000 varones y 21.685 hembras.

Los dedicados á la medicina y profesiones auxiliares son 17.026 varones y 727 hembras.

La propiedad territorial, agricultura, ganadería ó industrias derivadas, ocupan en España á más de 4.000.000 de hombres y cerca de 1.000.000 de mujeres.

En uso de licencia ha llegado á esta córte el esorbano de actuaciones de la Habana D. Antonio Alvarez Yasa.

Al poner á flote una pieza del vapor Carmen, que se fué á pique frente al puerto de Tarragona, cayó al mar la cábria arrastrando al ingeniero inglés Sr. Weldom, director de los trabajos, que fué extraído ahogado.

Dos operarios que también cayeron al agua, pudieron salvarse.

La provincia de Segovia ha publicado lujosamente ilustrado é impreso un periódico especial, titulado Segovia-Granada-Málaga, que se vende á peseta en Madrid, calle Mayor, 15, segundo, y que hasta ahora no ha llegado á nuestra redacción, cuando nos consta que nos fué remitido.

Abierta la fonda y hospedería de la ya famosa Residencia de Piedra, son muchas las personas que acuden á aquel incomparable sitio, aprovechando la ventaja de los viajes á precios reducidos. Recientemente ha ido á admirar aquellas bellísimas cascadas y la asombrosa gruta del Iris, el ministro plenipotenciario de China, con parte del personal de la embajada, y tanto le ha llamado la atención que, según parece, tiene el propósito de repetir la visita (cuando entre más el verano) quedándose allí una temporada.

Combinacion de Aduanas.

Han sido nombrados:

Vista cuarto de la de Málaga, D. Marcelino Vazquez.

Vista noveno de la de Irún, D. José Pellico.

Oficial vista de la delegación de Hacienda de Orense, D. Juan Vincent.

Interventor vista de la Aduana de Aloñices, D. Rafael Urria.

Interventor de la Aduana de Cádiz, D. Aurelio Herrero y Ladrón de Guevara, quedando agregado á la dirección general.

Jefe de negociado de segunda clase en el mismo centro, D. Alfonso de la Torre.

Idem de tercera, D. Modesto Gomez Membrillera.

Vista segundo de la Aduana de Sevilla, D. Felipe de San Roman.

Vista cuarto de la de Bilbao, D. Joaquín Garcia Aragoncillo.

Vista primero de la de Gijon, D. Bernardo de Vicente y Carrera.

Administrador de la Aduana de Sevilla, don Juan Manchon y Sanchez.

Inspector de muelles de la de Barcelona, D. Vicente María Mazon.

Idem de los de Bilbao, D. Fernando de Anton.

Vista primero de la misma dependencia, don Clemente Sierra.

Interventor de la de Por Bon, D. Eduardo de la Peña Ibañez.

Vista primero del depósito comercial de Barcelona, D. Federico Cano.

Vista segundo del mismo, D. Emilio Mellado.

Vista segundo de la Aduana de Cartagena, don Jesús Pardo del Monte.

Oficial vista de la delegación de Hacienda de Oviedo, D. Fernando Salvadores.

Administrador de la Aduana de Suances, don Mariano Daniel Flores.

Un Código modelo.—Nuevos rumbos.

El Sr. D. Augusto Comas ha publicado íntegra, en un elegante tomo, la enmienda presentada por él en el Senado al proyecto de ley de bases del Código civil, y que no quiso desarrollar completamente por no dar demasiada extensión al apéndice del Diario de Sesiones.

La enmienda es un proyecto de Código completo, pues si bien no aparece desarrollado en artículos, resulta formulado en esqueleto, expresada y distribuida la materia con arreglo á un criterio científico, en libros, títulos, capítulos y secciones, cuyos epígrafes denuncian desde luego el procedimiento racional seguido en la exposición y reglamentación de las instituciones de Derecho civil, su natural enlace y su relación al pensamiento uno, generador de este nuevo método.

Considerado en su totalidad, resulta la síntesis perfecta del Derecho civil, después de aralizado y desmenuzado en cada una de sus partes.

No es un conjunto de leyes acumuladas por la necesidad ó la costumbre en el curso de los siglos y clasificadas á posteriori según sus aparentes relaciones ó analogías; es el derecho concebido por la razón, enjuiciado en el molde férreo de un talento sintético, con los materiales de la realidad y de la tradición, con la savia de nuestro derecho escrito; y organizado y desmenuzado al calor de las nuevas ideas, ó sea de la armonía entre la libertad individual y la actividad colectiva; armonía que á su vez es la síntesis ó el desenlace de este período de contradicción, de impotencia y disgregación ató-

que nos han llevado el odio a todo lo que es grande y las exajeraciones del individualismo en el orden social y económico.

Esas ideas de progreso y generador del nuevo método a que aludimos, está expresado en este concepto del Derecho civil ó clasificación de sus elementos:

Sugeto con fin propio, persona.
Objeto medio para el fin, cosas y servicios.
Relacion jurídica de subordinación del medio al fin, que se manifiesta como
Facultad en el sugeto activo, acción al llegar a los tribunales, y como
Obligación en el sugeto pasivo.

Este concepto, según advierte el Sr. Perez Pujol, autor del prólogo, es tradicional, es de la Institución; pero el Sr. Comas, fiel al principio aceptado, no lo abandona como el legislador romano, sino que lo sigue en el desarrollo completo de su evolución con un caudal de doctrina, con una riqueza de erudición jurídica tales, que bajo la ley vigorosa de su método agota, no solo el contenido de los Códigos civiles en uso, sino el de todas las instituciones que deben venir a formar parte del Código civil.

No tenemos espacio para mostrar aquí el plan, porque a los peritos en la ciencia del derecho no han de satisfacer nuestras indicaciones, y a los profanos no es cosa que les preocupe ni que penetren con facilidad.

Nos limitamos, pues, a llamarles la atención y a anticipar este juicio: El Código que prepara el gobierno nace tarde y vivirá poco, el concebido por el Sr. Comas no tiene aún condiciones de viabilidad; y aunque las tenga en sí y por su completo desarrollo, se asfixiará en este medio ambiente que no está preparado para recibirlo.

La enmienda del Sr. Comas es el anuncio de una era regeneradora del derecho patrio: bien ha hecho en exhibir su pensamiento, porque aun sin nacer a la vida oficial con la sanción soberana, es bastante para señalar nuevos rumbos a la comisión de Códigos y para que ésta, si no enmienda su proyecto, forme el propósito de enmendarse en lo sucesivo, rectificándolo el método y la mira de sus perseverantes trabajos.

EDICION DE LA NOCHE.

Los consumos en provincias.

El *Diario de Avisos de Zaragoza* dice que el viernes por la noche se celebró una conferencia entre el gobernador, el delegado del ministerio de Hacienda, el alcalde y algunos individuos del ayuntamiento, pero que la conferencia tuvo carácter secreto, si bien hay esperanzas de arreglo.

Por su parte *La Derecha*, después de elogiar las condiciones de prudencia del Sr. Pol, añade que quedarán a salvo, según se cree, los intereses de la administración y el municipio.

En los periódicos de Barcelona vemos, que en virtud del orden telegráfico, el delegado de Hacienda de aquella provincia ha suspendido la subasta para el arrendamiento de consumos en la villa de Gracia.

Celebrada en Valladolid la subasta, ha resultado desierto por falta de postores.

Escríben a *La Epoca* de París, que el Sr. Zorrilla ha salido de aquella capital con dirección a la frontera; y *La Epoca* lo dice así en su número de anoche.

Pero *El Liberal* insinúa hoy que quizá esto lo escribió *La Epoca* para que el Sr. Romero Robledo se quede en el gobierno, ya que él solo es el que conoce bien los hilos de la conspiración.

Háblase de la breve provision de seis senadurías vitalicias que hay vacantes, citándose como personas que pueden ser agraciadas, los Sres. Albacete, obispo de Madrid, Faente Fiel, conde de Valle, Escobar, Vida, Montarco, Diaz Agero y otros.

Insinúa la prensa ofensiva que el gobierno contestará con la publicación de nuevos documentos, a los que ha hecho insertar en el *Libro Azul* el gobierno inglés, para explicar el rompimiento del *modus vivendi*.

Los periódicos republicanos, por ser hoy el aniversario del fusilamiento de Ferrandiz y Vellés, les consagran palabras de cariño y buen recuerdo.

Como el debate del presupuesto de Cuba se prolonga más de lo que se creía, pues han pedido la palabra los Sres. Bascerra y Moret, y es posible que hable el Sr. Cánovas, por todo esto tiénesse por cierto que el debate político no empezará ya hasta el jueves.

Noticias de esta tarde.

Casos de hoy en Madrid:
Pedro Serna y Serna, de treinta años, soltero, habitante en el parador de Vistas (Puente de Valdeleas).

Petra García Valero, de diez y siete años, soltera, sirvienta, procedente de Aranjuez, de donde llegó esta mañana a las nueve.

Los dos ingresaron en el hospital.

Defunciones:
Alejandra García Rodríguez, de veintiocho años, casada, vivía en la calle de Ercilla, 5, bajo, atacada ayer, ha muerto en el hospital a las once de la mañana.

En Aranjuez, según telegrama de las once de la mañana, las invasiones van en aumento de tal modo, que algunas familias han llegado ya hoy a Madrid.

En vista de las noticias recibidas, esta tarde ha salido para Aranjuez el gobernador civil acompañado del doctor Lacasa.

Cinco de los 33 invadidos ayer son militares.

En Ciempozuelos, según telegrama del delegado médico, ha habido en las últimas doce horas tres invasiones y dos defunciones. En el manicomio de mujeres ha habido una defunción.

De Santa Cruz de la Zarza (Toledo) nos dicen que ayer se presentaron allí varios casos sospechosos, que muy bien pueden haber sido producidos por el lamentable abandono en que se encuentra la higiene y policía de la población, sobre lo que llamamos la atención del gobierno y especialmente del gobernador de aquella provincia.

En Toledo, desde las doce de la noche a igual hora del día de hoy, han ocurrido una invasión y dos defunciones. En Gerindote tres invasiones y una defunción; en Lillo cuatro invasiones y cuatro defunciones; en Ocaña, durante las últimas veinticuatro horas, seis invasiones y siete defunciones de los atacados en días anteriores; en Villaseca de la Sagra cuatro invasiones y dos defunciones, y en Quismondo dos invasiones y dos defunciones.

Durante las doce últimas horas, según las noticias de hoy de Valencia, han ocurrido en aquella capital 25 invasiones y 20 defunciones. En Benimaclet y su huerta, 14 invasiones y siete defunciones.

En Ternel fué atacado ayer de enfermedad sospechosa un carretero procedente de Valencia.

De Murcia, no hay noticias.

Según referencias particulares que nos han sido comunicadas, también se ha presentado el cólera en el pueblo de Villa Toya, donde hubo recientemente cinco defunciones y una en la Remoja, ambos de la provincia de Albacete.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros pesetas 250.562 por 840 imposiciones, de las cuales son nuevas 163, y se han satisfecho en los días 26, 27 y 28, 284.381 pesetas, a solicitud de 490 imponentes, 248 de ellos por saldo.

A consecuencia de haber querido el administrador de la Fábrica de Tabacos de Santander despedir a dos operarias, se produjo el jueves un motín de poca importancia, que fué dominado a las pocas horas.

Se nos ha dicho que el cardenal arzobispo de Valencia, Sr. Monescillo, ha mandado formar expediente al cura del Puig, a consecuencia de las permutas de aceite comun por el de la lámpara de la Virgen en cantidades desproporcionadas.

También se dice que sobre la aplicación del aceite comun se originaron algunas graves cuestiones entre dicho párroco y la junta de fábrica de la iglesia.

Sabemos por autorizado informe, que no es exacto que se hayan suspendido ni se piense en suspender los ejercicios del grado de bachiller en el Instituto del Cardenal Cisneros.

La reunion que ayer celebró la comision de los ferro-carriles andaluces subvencionados, ofreció también dificultades, según hemos oido; porque como el Sr. Vida hiciera un discurso bastante vivo en defensas del proyecto y en contra de lo que había dicho dos días antes el Sr. Calderon Collantes, al saberlo éste, se presentó en la comision, y en presencia del Sr. Pidal, que allí estaba, dijo que el proyecto, en efecto, le parecia malo; que estas cuestiones de ferro carriles hay que verlas despacio, y que advertia de antemano que votaria en contra.

Además de esto, se suscitó otra cuestion reglamentaria con el Sr. Montejo Robledo, por decir el presidente de la comision Sr. Puenteñiel, que los senadores no pertenecian a la comision, no tenían derecho a discutir, lo cual puede dar origen a que este asunto se lleve a sesion pública, y por último parece que no reina el mejor acuerdo en la comision, si bien el martes se reunirá de nuevo para ver lo que resuelve.

Los periódicos de Zaragoza dicen que el viernes próximo, se estableció un convenio penal el director Sr. Millau, fué acometido con un estoque por un penado, salvándose por su serenidad y el auxilio de otros empleados y algunos cabos de vara; aunque de todos modos precisado a hacer uso de su revólver, hiriendo con uno de los proyectiles al agresor.

Esta noche, a las nueve, se inaugurará la Asocion Taquigráfica en uno de los salones de la Sociedad Económica.

La empresa del Príncipe Alfonso se ha visto precisada, según hemos oido, a suspender las representaciones de ópera a consecuencia de negarse a seguir trabajando el tenor Sr. Metelio, si bien hay la esperanza de arreglar el conflicto.

A los grupos de artistas que esta tarde habia en las inmediaciones del Circo de Rivas, hemos oido que la empresa ha llenado sus compromisos y que a nadie se le debe una peseta.

BALANCE DEL DIA.

Un día muy tranquilo, y los corros de gente política exhaustos de noticias nuevas.

En ellos, se habla de los sucesos en estos días anunciados; y también se habla algo de la epidemia reinante, al ver que decrece paulatinamente en Murcia y en Valencia, y al observar, por el contrario, que se extiende, pues en Murcia son 14 los pueblos invadidos, con escepcion de la ciudad y la huerta; y en Valencia son 80 próximamente los pueblos que también padecen la epidemia.

La *Gaceta*, además, habla hoy de la epidemia en la provincia de Zaragoza, y también parece que se notan casos sospechosos en algunos pueblos de Al-bacete.

En cuanto a Madrid, la salud puede decirse que es buena, y solo en Aranjuez y Ciempozuelos, sobre todo en Aranjuez, es donde las estadísticas presentan, peor aspecto.

Por los debates últimos sobre el presupuesto de Cuba, y la intervencion a última hora de los señores Sagasta y Labra, también los hombres políticos han puesto en esto más cantidad de atención que la calculada, y por cierto que justificadamente, porque después de oír a los unos y a los otros, se advierte que la terapéutica antigua, aplicada a los problemas ultramarinos, resulta ineficaz, y que son precisos otros procedimientos.

Se advierte asimismo, que por cima de los remedios políticos y arancelarios, palpita con urgencia inmediata la situacion del presupuesto, verdaderamente insostenible, por lo abrumador en los gastos, y lo deficiente en los ingresos; situacion asimismo ligada con la garantía del Tesoro de la Península, que se pide unas veces para el ferro-carril central, otras para la conversion de sus deudas, y ya puede decirse que para toda su vida y operaciones.

Pero como la metrópoli tampoco anda muy desahogada, y ocurre con el presupuesto peninsular lo que todo el mundo sabe, nos explicamos bien las reservas con que proceden en esto los partidos de gobierno.

Calóulase que esta disonson de que hablamos, invertirá todavía en el Congreso dos ó tres sesiones; y si así fuera, el debate político no podria comenzar hasta el jueves.

En este caso, el jueves mismo pasaria al Senado el presupuesto de Cuba; pero como hay que reunir las sesiones para el nombramiento de la oportuna comision, ésta tendrá que meditar algo por poco que sea, estender el dictámen y dejar este dictámen sobre la mesa el tiempo reglamentario, bien puede asegurarse que lo más pronto que empezará esta discusion en la alta Cámara será el lunes de la semana que viene, y que tres ó cuatro días se invertiran en este trabajo, a poco que hablen los senadores, que por cierto estos asuntos económicos, y aun todos los demás, los están viendo con más detenimiento que el Congreso.

De manera, que por un camino ó por otro, du-

damos nosotros que las sesiones de Cortes puedan suspenderse hasta el día 10 ó 11 de Julio.

Lo que también vemos difícil, es que en el breve espacio que ha de quedar entre esta discusion y el término del debate político, pueda orillarse en el Congreso lo que falta del Código civil, como desea el señor ministro de Gracia y Justicia, por cierto con el concurso de la comision, porque restan algunos puntos importantes del dictámen, entre ellos, el referente al matrimonio civil; y estos puntos, de fijo han de ser discutidos detenidamente.

Y por último, parece fuera de duda que no saldrá adelante en esta legislatura el proyecto de lo Contencioso-administrativo pendiente de debate en el Senado; lo cual ven como triste augurio bastante conservadores, por haber observado que este es el único proyecto que por su iniciativa personal ha presentado el Sr. Cánovas; pero con tan poca fortuna ó falta de actividad, que el proyecto, después de tanto tiempo, apenas ha dado un paso, y los pocos que da son entre las resistencias de varios amigos del gobierno, poco satisfechos de que se se creen dos clases de consejeros de Estado, unos inamovibles y otros mudables y transitorios.

De lo demás del día, hacemos gracia a nuestros lectores, porque si bien se ha seguido hablando de la crisis, esto, por tan manoseado, fastidia ya, siendo lo mejor esperar a que se cierren las Cortes y ver lo que sucede. Pero desde luego se ve que si al Sr. Cánovas enajanas sus propósitos la crisis se impone por obtenerse en salir el Sr. Romero Robledo, esta crisis, de ceñirse a tan mezquinos límites y quedarse en tan pobre sentido, obedecerá más que a causas políticas, a motivos de un orden puramente interno y particular, que es todo lo más contrario al régimen constitucional.

Ninguna otra cosa notable.

Bolsin.

Esta tarde no ha habido contratacion en el círculo bursátil ni se conocen otros cambios que los que anoche quedaron como corrientes; esto es, 60'60 a fin de mes y 60'80 dinero al próximo en la Deuda perpétua al 4 por 100 interior.

AGUAS-BUENAS (FRANCIA)

Enfermedades de la garganta, de los bronquios, etc.

Hoy no falta nada en ese renombrado balneario, pues acaban de concluir el Gran Casino. Se toma el ferro-carril en Bayona a Perpiñan, hácia la estacion de Laruns-Eaux-Bonnes.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, a la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 19° centígrados sobre 0.

A las doce de la misma, 25° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 21° idem.

La máxima fué de 27° idem sobre 0.

La mínima, de 15° sobre 0.

El barómetro marca 707 milímetros, tiempo variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Pedro y San Pablo, Apóstoles.

Fiesta entera.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Pedro, donde se celebrará una solemne funcion a su titular; por la mañana a las siete habrá misa mayor para manifestar a Su Divina Majestad; a las diez misa solemne en la que hará el panegirico D. Antonio Sanchez Barrios, y por la tarde, a las seis, se cantarán completas y reserva.

En la iglesia del Hospital de Presbíteros Naturales de Madrid, se celebrará también funcion a San Pedro con misa mayor y sermon que predicará D. Carlos Ancos; por la tarde se cantarán vísperas.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso.—No se ha recibido el anuncio.

Felipe.—A las 8.—*De herena*.—A las 9.—*Hija única*.

F.—A las 9.34.—*I comici tronati*.—A las 10.12.—*El mejor consejo*.—A las 11.—*Eclipse de luna*.—A las 11.12.

—*La Calandria*.

Jardin del Buen Retiro.—A las 9.—*La feria de San Lorenzo*.—Intermedios por la banda de Mallorca.

Circo de Price.—A las 5 y a las 9.—Grandes funciones en las que tomarán parte Ethero y Loon y las simpáticas velocipedistas.

Circo Hippodromo de Verano.—A las 5 a las 9.

Nuevos trabajos por el hombre sin brazos Mr. Unthan.

—El saltador de batuta Mr. Dan Orién.—Variados ejercicios por los principales artistas de la compañía.

Imprenta de EL CORREO, a cargo de P. Fernandez.
calle de San Gregorio, n.º 8.

28 Junio) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (I. 36)

EL ZUECO ROJO

lecho, Isidoro que hasta entonces no habia lanzado un grito ni vertido una lágrima, dijo estallando todo su dolor:

—¡Ah, pobre Tambeau!—exclamó estrechando al animal entre sus brazos—¡ha muerto! Y dejándose caer junto al lecho se golpeó la frente contra él, repitiendo:

—¡Ha muerto la Lizon! mi pobre Tambeau.—Y sus sollozos y sus gritos que nada tenían de humano, se mezclaron a los lamentos del perro que por el contrario, tenían alguna cosa de humano.

Después, viendo que Mélie le miraba enjugándose los ojos con la manga, Isidoro se levantó de pronto, y con voz amenazadora, le dijo enseñándole el lecho:

—¿Qué haces aquí?

—¡Compadecerte, primo mio! ¡compadecerte!—dijo la pobre muchacha simplemente.

—Abi está mi tio—añadió cogiendo una luz y saliendo a anunciar a Derizelles la nueva.

Al saber la muerte casi repentina de la Lizon, el padre de Isidoro tuvo un grito de admiración y doloroso estupor, que en un teatro hubiera conmovido a toda la sala. Luego, volviendo de su sorpresa aparente y mirando a su sobrina con aire de inteligencia:

—Es igual, querida nina—la dijo—hé aquí un accidente que cambia por completo las cosas. Yo me he visto forzado a dar mi consentimiento a un casamiento que yo no he aprobado jamás; pero como a un mal sin remedio solo se pueden aplicar inútiles disgustos, mi hijo olvidará a la difunta, sobre todo, si tú lo encuentras lo suficientemente para hacérsela olvidar.

Mélie volvió a repetir con la cabeza el mismo signo negativo que habia hecho a la Lizon cuando pocos momentos antes de morir unió su mano a la de su primo.

—Indíqueme Vd. dónde están las velas para ponerlas junto al lecho.

—Aquí las tengo justamente—dijo Derizelles sacando un paquete del bolsillo.—Precisamente he comprado estas bujías para la linterna de mi carroje.—Y dió dos de ellas a Mélie.

—¡No viene Vd. a consolar a mi primo, que está muy triste?

—Seguramente; vamos allá, hija mia.—Y siguiendo a su sobrina por las escaleras, balanceaba al poner el pie en cada pedanao.

—¡Una criatura tan fuerte, sólida como una casa de piedra; una muchacha que hubiera hecho arrodillar a un toro; que llevaba veinte botas al extremo de una bodega, lo mismo que un vaso! ¡Dios mio! ¡En un día!... ¡Apenas el tiempo preciso para ir y volver a Melun... y después nada! ¿Qué es la vida, pues?—Y viendo que Mélie inclinaba un poco las bujías que llevaba:

—Vé con cuidado, hija mia, que derramas la es-perma.

Cuando entraron en la cámara fúnebre, Mélie encontró a su primo en la misma posición en que lo habia dejado. De rodillas junto a la cama, sobre la que tenia apoyados los codos, miraba vagamente la rígida silneta que el cuerpo de la Lizon dibujaba bajo los pliegues de la sábana. De tiempo en tiempo, Tambeau, que permanecía silencioso, se levantaba sobre sus patas y lamía las saladas lágrimas que mojaban el rostro de su amo.

Derizelles se descubrió al entrar é hizo la señal de la cruz. Al aproximarse, Tambeau gruñó sordamente.

—Primo—dijo Mélie tocando a Isidoro—mi tio está aquí.

El joven levantó la cabeza, y viendo la actitud respetuosa de su padre, le enseñó el lecho murmurando:

—¡Ah, qué desgracia!

Mélie, que habia colocado las dos bujías en una mesa junto a la cama, descolgó el Crucifijo de la difunta y lo puso encima de las manos de la difunta, después de tomar la precaucion de vaciar en un vaso el agua bendita que contenia la pila; después,

mojando la rama de laurel en el agua, se la ofreció a su tio; pero como éste se aproximara para aspergiar a la muerta, Tambeau, dejando su sitio junto a su amo, se colocó entre la cama y Derizelles.

—¡Hola! ¿Estás aquí?—dijo el granjero—bien veo que eres reconocido.

Pero al ir a avanzar la mano para acariciar la rama de laurel, el perro le saltó a la mano y le dió un mordisco tan vigoroso, que el padre de Isidoro lanzó un grito.

Por la mañana se supo en Saint-Clair la muerte de la Lizon, al mismo tiempo que su regreso al país, y en medio de todos los comentarios que hizo nacer aquella muerte súbita, cuando se supo la causa, no recayó suposicion alguna contra Derizelles.

A la desesperacion de Isidoro se unió una gran inquietud: témia que nadie en el país quisiera acompañar los restos de la Lizon al cementerio. Como expresara este temor a su prima, ésta le prometió la presencia de todas las mujeres y muchachas que conocia.

—Aunque solo sea por verme a mí—añadió tristemente—la gente vendrá, no lo dudes.

Mélie, en efecto, invitó a todas las veidadas (llámanse así las reuniones que la gente del campo tiene por las noches para trabajar), a concurrir al entierro de la Lizon. A las objeciones que se la dirigieron contestó:

—Puesto que las amonestaciones estaban publicadas, estaban ya como casados.

La Lizon fué enterrada al día siguiente en el rincón del cementerio que estaba destinado a los extranjeros que morian en el país.

El verdadero dolor impone, el de Isidoro fué respetado como un duelo legitimo. Las gentes estaban quizás expuestas a darle una tremenda cen-zerrada el día de su boda con la Lizon; no se atrevieron a murmurar de él viendo que se habia puesto un crespon al brazo.

Una reaccion se habia operado en favor de la Lizon, y en todos los grupos se repetia la observacion de Mélie;

—Puesto que las amonestaciones estaban publicadas, es como si fuera ya su mujer.

Cuando la ceremonia terminó, Isidoro, siguiendo la costumbre, se colocó en la puerta del cementerio para dar las gracias, inclinándose a cada uno de los concurrentes en el momento de la salida. Entre las mujeres y las jóvenes se encontraban algunas a las cuales Isidoro dirigió un saludo.

Entre todos se encontraba Cantain el cantero, que pasaba en el país por ser el autor de la farsa de Carnaval, que fué la causa de la ruptura momentánea entre la Lizon é Isidoro. Este, viendo que el cantero se aproximaba hácia él como para darle la mano, metió la suya en el bolsillo y volvió la cabeza.

—Derizelles—le dijo el jóvan obrero—en un día de broma he podido ofenderte, así como a la difunta que acabamos de conducir aquí. He venido espresamente para pedirte perdón y a tí también. ¿Quieres darme tu mano para probarme que ya no piensas más en lo sucedido?

—Pensaré siempre en ello—dijo Isidoro—sigue tu camino.

El obrero se separó sin insistir.

—Dios sabe que he hablado con el corazón—se dijo a sí mismo.

Cuando todo el mundo hubo salido, y el conserje habia cerrado las puertas, Isidoro, que habia pedido se le dejara solo, dió una gran vuelta por el campo antes de volver a su casa.

Cuando entró en ella, encontró a su padre que le esperaba.

—Querido hijo, siento mucho molestarte estando como estás tan afligido; pero las mujeres que han llevado a mi difunta y querida nuera al Campo-Santo reclaman su salario.

—¿Y qué?—preguntó Isidoro—¿no puedes pagar sin mí?

—Es que tienes tú la llave, querido niño, ¿no lo recuerdas? desde el otro día.

Isidoro buscó maquinalmente en su bolsillo, encontró la llave y se la dió a su padre que volvió a dársela un momento después.

—No—respondió su hijo guardándola—no quie-

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO DE AGRICULTURA GANADERIA É INDUSTRIAS RURALES

bajo la dirección de los Sres. D. M. Lopez Martínez, D. J. de Hidalgo Tablada y D. M. Prieto y Prieto, con la colaboración de los más distinguidos y reputados agrónomos de España. Esta obra se publica por cuadernos de 128 páginas en 4.ª ilustrada con numerosos grabados intercalados en el texto. El precio de cada cuaderno es 3 pts. en Madrid, 3'20 en provincias y 4 en el extranjero.—Los señores suscritores de provincias y extranjero deberán adelantar, al hacer su suscripción, el importe de cinco cuadernos, ó sea 16 pts. los primeros y 20 los segundos, renovándose este anticipo al terminar la publicación de cada cinco cuadernos. Se suscribe en Madrid, librería de la viuda é hijos de D. J. Cuesta, calle de Carretas, núm. 9, donde se dirigirán los pedidos acompañados de su importe en libranza ó letra de fácil cobro.—Se ha publicado el primer cuaderno.—Se remiten prospectos gratis.

NUEVAS PUBLICACIONES

Tratado de la fabricación de aguardientes, y alcoholes de vino, orujo, patatas, cereales, etc., por D. V. de Vera. Obra la más moderna, extensa y completa de todas las publicadas. Un tomo de 548 páginas con 107 grabados en el texto, 40 reales en Madrid y 44 en provincias.
Manual práctico del fogonero y maquinista, por D. G. Gironi. Conteniendo cuantas explicaciones sobre las máquinas de vapor son necesarias, y su manejo, cuidado, conservación y conducción económica y práctica. Obra indispensable á los fogoneros, maquinistas y dueños de máquinas de vapor. Un tomo de 240 páginas con 53 grabados, 20 reales en Madrid y 22 en provincias.
Manual práctico del abecador de animales y plantas; caza, pesca y preparación de aves, mamíferos, reptiles, peces, insectos, etc.; colocación, transporte y conservación de colecciones de todas clases, farmacia de pecuarios, etc., por D. M. Llofríu. Un tomo con 58 grabados, 16 reales en Madrid y 18 en provincias.
Guía práctica del tornero en toda clase de materiales, por D. G. Gironi. Un tomo con 47 grabados, 14 reales en Madrid y 16 en provincias.
La Jabonería: tratado práctico y simplificado de la fabricación de jabones de todas clases; jabones en general, jabones semi-cocidos, resinosos, blandos, de tocador, etcétera, etc., por los métodos más sencillos, modernos y económicos, por D. M. Llofríu. Obra la más moderna y completa con numerosos grabados, 36 rs. en Madrid y 38 en provincias.
El perfumista: tratado práctico y simplificado de la fabricación de perfumes, aguas, jabones y vinagres para el tocador; pomadas, aceites, cosméticos, tintes etcétera, etcétera, por D. M. Llofríu. Un tomo con grabados y láminas, 26 reales en Madrid y 28 en provincias.
Monografías topográficas. Los instrumentos topográficos; su descripción, verificaciones y correcciones, por D. P. Sanchez Tirado. Primera serie: un tomo con 12 láminas, encuadernado en tela, 26 reales en Madrid y 28 en provincias.
Ejemplares en papel fino, con láminas estampadas en tela especial, 34 y 36 reales.
Las obras anteriores se hallan de venta en Madrid, librería de la viuda é hijos de D. J. Cuesta, donde se dirigirán los pedidos de provincias, acompañando su importe en libranzas. Las remesas certificadas 3 reales más, y sin certificar, no se responde de extravíos en Correos.

MAGNÍFICA CASA DE CAMPO

Se alquila una en St. Cloud, á media hora de París, en diez mil francos por toda la estación.
Ocupa una posición magnífica, pues desde ella se domina el Sena y todo París.
Se compone de dos salones, de nueve habitaciones, comedor, antecámara, cocina espaciosa, gran jardín, invernadero, terraza, cuadra y cochera.
Dirigirse á la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, Madrid.

COGNAC

DE LAS MEJORES MARCAS
ES UN GRAN PRESERVATIVO
CONTRA EL CÓLERA
SOCIEDAD VINICOLA UNIVERSAL
Espoz y Mina, 16, Madrid.

EN MADRID JAMÁS SE VERÁN

los géneros tan preciosos que ofrecemos en la presente estación de verano, asegurando seriamente (no como se publican muchos anuncios y reclamos para alucinar), que los precios fijos ofrecidos en los Inmensos Almacenes de LA ISLA DE CUBA, nadie en Madrid, y difícilmente en España, podrá imitar por lo sumamente baratísimos que los vendemos.

TELAS PARA VESTIDOS

muy bonitas, oscuras y claras; mil piezas donde elegir, á 1 peseta doble ancho.
Oñamazos novedad y encajes de lana y de seda á 4 pesetas, en ancho de vara y media.
Sedalias lisas, colores que siempre son de aceptación, á 75 céntimos.
Sedas á cuadros, dibujos los más nuevos, á 2 pesetas.
Sedas crudas de primera calidad, á 25 pesetas la pieza de 22 á 24 varas, ó sea un traje completo.
Sedalias negras de Lyon y de París, de completa confianza, desde 3 pesetas.
Y es inútil decir que en velos Religiosa, Armures, Cachemires, telas Tor Kin, Céfiro, percales Vieby, Satenes y otras muchas que para marcarlas sería preciso un periódico completo.

VESTIDOS, MANTELETAS, SOMBREROS Y MANTILLAS

Trajes elegantes para sociedad, para calle y matinés para casa, desde 25 pesetas.
Trajes con bordados para niños, los tenemos desde 8 pesetas.
Manteletas de Granadina, de Radamés, de Surah, de Otomana y de Rasos brochados, desde 20 pesetas.
Modelos últimos en sombreros de las modistas más acreditadas en París, así para señoras como señoritas y niñas, desde 10 pesetas.
Mantillas y veitros de blanda, encaje, imitación francesa y de Almagro, desde 15 pesetas.
Trajes para baño y Pardesús para viaje, últimos modelos, desde 10 pesetas.
Ropas blancas y equipos completos para novia, desde 1.000 rs., conteniendo setenta prendas necesarias.
Camisetas y calzoncillos interiores de seda, de hilo Escocia y de algodón, á precios increíbles.
Medias de seda en todos los colores, á 6 pesetas.
Medias de hilo de Escocia, según la clase, desde 2 pesetas.
Medias en preciosos colores lisas y listadietas, á 0'75.
Bañadores de punto en bobitos dibujos, á 2 y 3 pesetas.
Corsé coraza, modelo último, de talla largo, 5 pesetas.

SIN EJEMPLO

Jerseys, ó sean chaquetillas de punto inglesas, colores preciosos, las lisas á 8 pesetas, y las ricamente bordadas á 10, 12 y 15 pesetas.

PARA HOMBRES Y NIÑOS

Trajes completos de cazadora, á 25, 30, 40 y 50 pesetas.
Trajes de chaquet ó levita, al último figurín, desde 60 pesetas.
Chalecos de caprichosos dibujos en rico piqué, á 10 y 15 pesetas.
Sombreros de legítimo Jipi-japa, á 15 pesetas.
Camisetas, corbatas, bastones, quitasoles y paraguas.
Sombrillas, abanicos, perfumería y artículos de capricho para regalos.
OCASION
20.000 pares de guantes calados cuatro botones, de hilo Escocia, á 1 peseta.
6.000 abanicos de capricho, á 1, 2 y 3 pesetas, advirtiendo que son legítimos de Viena y del Japon.
400 piezas, telas para visillos y cortinajes, estilo Renacimiento y dibujos copiados del Escorial.
El propietario de los

INMENSOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA MONTERA, 18, MADRID

tiene el honor de participar que todo cuanto se vende en sus almacenes, es lo más nuevo y de las últimas novedades fabricadas para el verano de 1885. Las ventajas que obtendrán visitando esta casa, solo podrán apreciarlas las personas que sepan aprovecharse pronto de nuestras ofertas.
Remesas á todas las provincias de España y Portugal. Pidáse cuantas muestras se quieran á D. EDUARDO GARCIA
Almacenes de la Isla de Cuba.—Madrid.

TISIS, BRONQUITIS, TOS, ASMA

SE ALIVIAN Y CURAN-USANDO EL
Licor, Jarabe ó Cápsulas

DE **BREA DE NORUEGA** del Dr. **BORRELL** MADRID
BORRELL HERMANOS
Puerta del Sol, 5, Farmacia

VINO DE PEPTONA DE ORTEGA

Preparado con vino generoso, de torcedad que la de carne, pero más especialmente en las enfermedades de los niños, por constituir la leche su alimentación ordinaria. Pudiendo administrarse bajo diferentes formas agradables, deben utilizarse sus excelentes propiedades nutritivas para aumentar la alimentación de los niños, no ya como medicamento, sino como alimento.

VINO DE PEPTONA Y HIERRO

A las propiedades nutritivas del anterior, reviene la reconstituyente del hierro, elemento indispensable en la sangre y cuya falta acompaña casi siempre á muchos de los padecimientos antes citados.

PEPTONA DE LECHE

(Leche de vaca digerida artificialmente y concentrada).—Convertida la caseína en peptona, no puede coagularse en el estómago, y desde luego es absorbida al pasar al intestino de tal modo, que se podría tomar impunemente una gran cantidad de leche de esta suerte transformada. Tiene aplicación en los mismos casos.

Elaboración y venta por mayor, Laboratorio y Farmacia de Ortega, Leon, 18, Madrid; por menor en las principales Farmacias y Droguerías de España y Ultramar.

PEPTONA DE CARNE DE VACA

(Carne de vaca digerida artificialmente).— Puede convenir, por su forma agradable, cuando el tratamiento á de ser largo, para alternar con los otros preparados, ó cuando el enfermo se resiste á la medicación.

CHOCOLATE DE PEPTONA

Puede convenir, por su forma agradable, cuando el tratamiento á de ser largo, para alternar con los otros preparados, ó cuando el enfermo se resiste á la medicación.

BAÑOS DE GAVIRIA (GUIPÚZCOA)

15 de Junio á 25 de Setiembre. Dos balnearios.

AGUAS SULFUREAS Y AGUAS FERRUGINAS-BICARBONATADAS.
Balneario económico y Balneario de todo lujo.
Grandes Hospederías con habitación y cama desde 3 hasta 8 reales. Mesa de primer orden 6 pesetas diarias. Mesa de segunda 4 pesetas diarias. Caseríos inmediatos hospedan muy barato, con buena asistencia.

Aplicación de las dos clases de agua sulfurosa y ferruginosa en todas las formas y á todos los órganos.

Curación de las herpes, escrófulas, vicios humorales, reumatismos, afecciones de la garganta, nerviosas, cutáneas, ó de la piel, del estómago, de la matriz, uterinas, clorosis u opitacion, erisipelas, anemia, flujos de las señoras purulentos y sanguíneos, debilidad, diatesis, restos de sífilis ó consecuencias, etc.

Temperatura agradable, paisajes variados, vegetación vigorosa por doquier. Se toma billete á la Estación de Beasain (línea del Norte) por el expreso, correo y mixto y billetes de ida y vuelta con grandes rebajas. De Beasain á los baños de Gaviaria, una hora de coche. Hospedería y representante, Martín Altuna, Guipúzcoa, por Beasain, baños de Gaviaria. Médico director, el especialista D. Fortunato Escribano. Propietario, Fernandez Izquierdo, Madrid, plaza de la Villa, 4, remite prospectos gratis. Es un Establecimiento de los más notables por sus comodidades, su higiene, sus aguas y sus múltiples medios de aplicación.

VENTA DE PATENTE

Se vende para España la de la sociedad francesa Avisadores automáticos de incendio.
El gobierno francés ó importantes establecimientos han adoptado este avisador automático como el mejor sistema de prevención contra el fuego y se halla ya instalado en el Ministerio de Hacienda, Ministerio de la Guerra, Banco de Francia, Monte de Piedad, Administración del ferro-carril Lyon Mediterráneo, etc. etc.
También le han instalado como precaución contra el incendio y como avisador para caso de robo los principales banqueros, establecimientos de crédito, agentes de cambio y grandes almacenes.
Para las condiciones de la venta entenderse con la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, Madrid.

EL AZUFRE LIQUIDO VOLCANIZADO

Es un remedio eficazísimo contra todos los trastornos y desarreglos del tubo digestivo; regulariza la secreción de los jugos de estómago, neutralizando su acción excesiva y combatiendo con gran éxito la dispepsia, los vómitos en las embarras, las perturbaciones gástricas producidas por las afecciones del hígado y por las contusiones en las que las funciones gástricas se halla paralizadas. Paquete de ocho botellas, 8 reales.

GRAN HOTEL DE LOS BAÑOS DE ALCEDA

En este establecimiento situado en uno de los sitios más pintorescos de la provincia de Santander se ofrece al público grandes comodidades y esmerado trato.
El precio del hospedaje es de 24 á 40 reales, siendo todos con igual mesa; consistiendo la variación de estos, en las comodidades del piso que se elija.
El balneario y hotel, abiertos todo el año.

LOCAL

Se desea uno espacioso en sitio céntrico y propio para establecer una industria

INSECTICIDA GAIZY

Destrucción infalible de los chinches, pulgas, piojos, moscas, mosquitos, gusanillos, hormigas, arañas, gorgojos, etc., el kilg. 12 y 100 gramos, por correo, 1 p. 50.—Fabrica 71, Cours d'Herbouville, Lyon (Francia). En Madrid: Sr. Borrell, farmacéutico, Puerta del Sol, y Sr. Palacio, negociante Mayor, núm. 41.

LIQUIDACION

de... por su valor intrínseco. Precio fijo. Se trata en el local.—4, Príncipe, 4.

EL CORREO

Se hace toda clase de trabajos tipográficos.
San Gregorio, 8.

LUZ ELECTRICA

Corbata con luz eléctrica, con generador de bolsillo, que carga instantáneamente, y lámpara: 5 duros.
Aparato de sobremesa, con generador y lámpara, 5 duros.
Aparato de proyección, con reverbero y lámpara de un voltio que se regula á mano, cuya carga y montaje exige solo 15 minutos: 25 duros.
Este aparato es indispensable en los buques, en las fotografías, teatros, salones de baile, etc., etc.
Todo se remite á punto de funcionar y con la instrucción á los señores que en carta certificada envien su valor, con más los gastos de envío por los primeros aparatos y 10 por el último) al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad, calle de Tallers, núm. 2, Barcelona.

LAS AGUAS DE CARABAÑA

son las únicas purgantes seguras que en ningún caso irritan, además de sus notables efectos como antibiliosas y depurativas.
El gobierno francés, por decreto del 3 del corriente, las ha declarado de utilidad pública para la nación, de acuerdo con su Academia de Medicina.
Son purgantes y sulfurosas, únicas en su género. Se encuentran en las farmacias y droguerías de todas partes.—Depósito general: R. Chavarrí, Atocha, 87, Madrid.

CHOCOLATE DIGESTIVO

con pepsina y bismuto.
Carretas, 14, Laboratorios.
Es un remedio eficazísimo contra todos los trastornos y desarreglos del tubo digestivo; regulariza la secreción de los jugos de estómago, neutralizando su acción excesiva y combatiendo con gran éxito la dispepsia, los vómitos en las embarras, las perturbaciones gástricas producidas por las afecciones del hígado y por las contusiones en las que las funciones gástricas se halla paralizadas. Paquete de ocho botellas, 8 reales.

D. CARLOS VALERA Y DELAVAT

FALLECIÓ EN ESTA CÁRTE
EL DIA 20 DE JUNIO DE 1885.
R. I. P.

Sus desconsolados padres los Excmos. señores D. Juan Valera y doña Dolores Delavat, su abuela materna, hermanos, tíos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebren el lunes 29 del corriente mes en las parroquias de la Concepción y de San José por los sacerdotes adscritos á las mismas, se aplicarán por el eterno descanso del alma del finado.